

En los 60 años del Premio Nobel para Gabriela Mistral

Gabriela nace en Vicuña

POR Sergio Díaz Contreras

Luisa de María del Peralvo Socorro Godoy Alcayaga, conocida mundialmente como Gabriela Mistral, nació en la ciudad de Vicuña, el día 7 de abril de 1889.

Gabriela diría de su ciudad natal: "mi nacimiento en Vicuña fue puro azar".

Esta aseveración se debió a que sus padres, don Juan Jerónimo Godoy Villanueva y doña Petronila Alcayaga Rojas, se habían conocido en La Unión, hoy Pisco Elqui, siendo el profesor en la Escuela Rural N° 10 de ese pueblo, y ella una mocista, viuda con una hija de 14 años, y se habían casado en el año 1887, estableciendo su hogar en ese mismo lugar.

Don Juan Jerónimo, nacido el 21 de septiembre de 1866, era muy querido por la gente que lo rodeaba gracias a sus dotes artísticas, ya que cantaba y era buen payador. Doña Petronila, nacida en 1844, era una mujer con gran atractivo físico que tenía una melodiosa voz que enloquecía a Juan Jerónimo, por lo que hicieron un círculo.

Pero la felicidad inicial del matrimonio Godoy Alcayaga duró hasta 1888, debido a que don Juan Jerónimo fue suspendido de su cargo por acusaciones de poca ética en su ahor docente, cuestión que meses después se aclararía, restableciendo en el cargo y permitiéndole cobrar el sueldo por los meses en que estuvo suspendido.

En esa primavera de 1888 Petronila estaba embarazada, y debido a sus 44 años de edad se comentaba las dificultades que podía tener su parto. Esos orondostos coincidían con maestras de la madre, por lo cual decidieron trasladarse a Vicuña, ya que en caso de emergencia tendría una mejor asistencia médica. Se instalaron en una casa de la calle Mapú, que se convertiría en la casa natal de la poeta, de la que elle no guardaba más recuerdos que «Los árboles tienen mi infancia».

Llegada la hora del parto a las 4 de la mañana del 7 de abril de 1889, nació, con algunos inconvenientes, una pequeña que fue bautizada en la Iglesia Parroquial de Vicuña con el nombre de Luisa de María del Perpetuo Socorro Godoy Alcayaga.

Su padre emotrizado le escribió estos versos como regalo: "Oh dulce Lucilla / que en días amargos / plorados los ojos / te hicieron nacer: / Quizás te deparo / para ti, hija mía, / el bien que a tus padres / no quisiste ceder".

Cuando Luisa tenía 10 meses de vida su padre fue reintegrado a la escuela de La Unión, volviendo la familia a esta localidad exiliada.

En 1891 Chile se vio envuelto en una sangrienta guerra civil que produjo rencores que alteraron los ánimos y la paz de Elqui y que llevaron a que el padre de Luisa fuera trasladado a Ovalle y luego a Santiago, cortándose los lazos familiares.

Obligada por las circunstancias, Ermelina, la hija mayor de Petronila, asumió el sustento de la familia. Primero encontró trabajo como profesora ayudante en Pahuan, y en 1902 la nombraron directora de la Escuela de Niñas de Montegrande. En esa escuela Luisa aprendió a leer en sólo un mes.

Recordando ese tiempo Gabriela dirá, «en Montegrande, donde me crié de 4 a 10 años, que es el único recuerdo dulce de esa infancia».

La familia de Luisa, además de sus padres y su hermana Ermelina, estaba formada por sus abuelos paternos Gregorio Godoy e Isabe Villanueva, y sus abuelos maternos Francisco Alcayaga y Lucia Rojas.

Un dato anécdótico, decisivo para que los padres de Gabriela se conocieran, es que su abuela paterna, doña Isabel, quién le dio a conocer la Biblia a Luisa, era una mujer muy católica, que con los ojos alzados al cielo oró a Dios consagrarse a sus tres hijos al culto de Él. Terminados los estudios de los niños se trasladaron desde San Félix, donde residían, a la Serena, donde pronto Carmen se convirtió en monja del Buen Pastor. Zaira se hizo Hermana de la Caridad y Juan Jerónimo entró al seminario para ser sacerdote, asunto del que luego de un tiempo se arrepintió, comentándolo en su familia. Doña Isabel se desesperó y no le perdonó la falta que cometió su hijo. Por este motivo Juan Jerónimo abandonó su hogar, consiguiendo que lo nombraran como profesor en la escuela de La Unión.



LA REGIÓN, COQUIMBO

7 - ABRIL - 2006 - P. 3

Gabriela nace en Vicuña [artículo] Sergio Díaz Contreras.

Libros y documentos

AUTORÍA

Díaz Contreras, Sergio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela nace en Vicuña [artículo] Sergio Díaz Contreras.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)